

Santiago de Compostela será el escenario, el próximo jueves, 10 de febrero, a las 10.00 horas en primeira convocatoria y a las 10.30 horas en segunda, en el Hotel Monumento San Francisco (Rúa Campillo San Francisco, 3 – Santiago de Compostela), de la Asamblea General de Eixo Atlántico que aprobará un presupuesto, para este año 2011, que asciende a los 3,95 millones de euros, tal y como aprobó con carácter previo la Comisión Ejecutiva en su pasado reunión de enero.

En la clausura de la Asamblea General, Luis García Mañá y el exministro de Economía de Portugal, Luis Braga da Cruz, serán distinguidos con las medallas de Oro del Eixo Atlántico, en una ceremonia presidida por el Presidente de la Xunta de Galicia, Alberto Núñez Feijoo, a la que asistirán un centenar de invitados que han confirmado su presencia, entre ellos los conselleiros de Presidencia y de Medio Ambiente; los directores xerais de Mobilidade, de Administración Local y de Emerxencia e Interior; el presidente de NovaCaixaGalicia; el presidente del Tribunal Superior Xustiza de Galicia; el Fiscal Xefe Sup. Xustiza de Galicia y el Valedor do Pobo.

Del total de los cerca de 4 millones de euros de presupuesto, solo 532.000 euros, el 12%, provienen de las cuotas que aportan los 34 ayuntamientos, gallegos y portugueses, que la integran, reduciéndose, en este ejercicio, el porcentaje de sus aportaciones en dos puntos (del 14 al 12%).

Cerca del 90% son recursos externos

El grueso del presupuesto de la entidad transfronteriza se genera con recursos externos captados en proyectos europeos, convenios con la Xunta de Galicia y acuerdos con entidades privadas.

En la Asamblea serán presentados los cuatro nuevos proyectos europeos aprobados para este ejercicio, que se suman a los 6 que se ejecutan desde el pasado año.

Los proyectos europeos que implican más inversión se destinan las áreas de desarrollo sostenible, sociedad de la información, innovación y cultura, deportes y turismo.

Entre las actuación principales previstas para el año, destacan tres líneas estratégicas que promueve la Comisión Europea en el documento estratégico Europa 2020, y que son determinantes para preparar ciudades competitivas para la salida de la crisis:

- 1.- Innovación
- 2.- Desarrollo sostenible
- 3.- Eficiencia energética

El programa del Eixo Atlántico continúa el impulso a la cooperación transfronteriza a través de actuaciones en materia de Cultura (Capitalidad Cultural del Eixo Atlántico; Bienal de Pintura, Fototeca), deportes (Juegos del Eixo), y turismo, las áreas especialmente vocacionadas a la participación social en la construcción de la euroregión.

En el ámbito de la cooperación internacional, el Eixo Atlántico refuerza su posición como lobby en España y Portugal a través del impulso a la Red Ibérica de Entidades Transfronterizas, RIET, creada en 2009, y en la que el secretario general del Eixo Atlántico, ejerce también la secretaría general.

Participación en el Libro Blanco de la Cooperación Europea

La Conferencia de Redes de Ciudades Europea Transfronterizas, CECICN, que el Eixo Atlántico impulsa, está siendo consultada en la programación de los fondos europeos para el período 2014-2020, y en la elaboración del Libro Blanco de la Cooperación Europea, en la línea que avanzaron a los responsables de la entidad el comisario de Política Regional, Johannes Han y la presidenta del Comité de las Regiones, Mercedes Bresso, en su visita a Bruselas, el pasado mes de diciembre.

Tras la Asamblea General, los asistentes realizarán una visita a las instalaciones de la Ciudad de la Cultura (Gaias).

MEDALLA DE ORO DEL EIXO ATLÁNTICO

La medalla de Oro reconoce el trabajo de personas y entidades que se distinguen por su empeño en la construcción de la Euroregión Galicia-Norte de Portugal. Los galardonados son Luis García Mañá y Luis Braga da Cruz.

Luis Braga da Cruz fue presidente de la Comisión de Coordinación y Desarrollo de la Región Norte (de Portugal), CCDR-N y uno de los principales impulsores de la Comunidad de Trabajo, conjuntamente con Manuel Fraga, del que es amigo personal desde los tiempos de la Universidad de Coimbra de la que el padre del galardonado era rector.

Posteriormente como ministro de Economía del gobierno portugués de Antonio Guterres, continuó impulsando el desarrollo del Norte y especialmente de la Euroregión Galicia-Norte de Portugal.

En la actualidad, Braga da Cruz preside el Consejo Social de la Universidad del Minho, la Fundación Serralves y participa como experto de referencia en los trabajos y estudios que impulsa el Eixo Atlántico.

Luis García Mañá, en la actualidad Jefe Superior de Policía de Galicia es un hombre de larga trayectoria de compromiso con la cultura gallega y con la Euroregión Galicia-Norte de Portugal. A su faceta profesional une una dilatada y exitosa trayectoria como escritor de novelas policíacas, ambientadas entre Galicia y el Norte de Portugal, ya sea en el s. XIX, como en "O lume de Santo Antón", o en el s. XX en "As plumas do mochuelo".

En su condición de Jefe de Policía, participó activamente en las reuniones impulsadas por el Eixo Atlántico para promover actuaciones contra la delincuencia transfronteriza. Fue impulsor de la primera comisaria de estas características, situada en Tui.

La Medalla de Oro del Eixo Atlántico no solo reconoce esta trayectoria sino que en su persona se quiere homenajear a la asociación "Amigos do Couto Mixto" que ha desarrollado una

extraordinaria labor de recuperación de la historia de la Eurorregión a través de una de sus entidades más injustamente desconocidas y que constituye el primer precedente de la cooperación transfronteriza

Luís Manuel García Mañá.

- Nado en Ourense.
- Licenciado en Dereito.
- Funcionario do Corpo Nacional de Policía.
- Categoría: Comisario Principal.
- Posto de traballo actual: Xefe Superior de Policía de Galicia.

Publicacións

Autor dunha ducia de libros, numerosos artigos e traballos de diferente extensión, de contidos histórico - xurídico, narrativa e profesional en lingua española e galega. Destacan os seus traballos relacionados coa fronteira luso - galaica, publicados por editoriais como Xerais, Galaxia, Ir Indo, Alianza Editorial. Servizo Publicación da Universidade de Vigo, do Ministerio do Interior, do Ministerio de Cultura, etc.

- Académico Correspondente da Real Academia Galega.- É Membro Numerario do Instituto de Estudos Vigueses, do Patronato da Fundación dos Premios da Crítica-Galicia, membro do Consello Reitor do Patronato Otero Pedrayo, PEN Club de Escritores e outros.
- É posuidor de Cruces brancas e vermellas ao Mérito Policial, Mérito da Garda Civil, Encomenda de Número ao Mérito Civil, Cruz branca ao Mérito Naval, e doutras distincións como o Premio Lois Peña Novo, Galego do mes 2002, de El Correo Gallego, Fillo Adoptivo do Concello de Calvos de Randín, Medalla de ouro do Eixo Atlántico 2009, etc.
- Colabora habitualmente con Universidades e outros centros institucionais.

Luis García Mañá, en su faceta de escritor, publicó en 2005 su libro “O Couto Mixto, unha república esquecida”, donde reivindicaba la importancia del mismo. Además propició la creación de la asociación “Amigos do Couto Mixto”.

COUTO MIXTO

El Couto Mixto era un antiguo territorio asentado entre los actuales municipios de Calvos de Randín y Baltar, al sur de la provincia de Orense. Hasta el Tratado de Lisboa de 1864 cada vecino elegía libremente la nacionalidad española o portuguesa, aunque el territorio en sí no estaba ligado a ninguna de las dos coronas.

El Couto Mixto estaba constituido por los actuales lugares de Santiago, Rubiás y Meaus

teniendo una superficie aproximada de 27 km². Actualmente los lugares de Santiago y Rubiás pertenecen al municipio de Calvos de Randín, mientras que Meaus pertenece al de Baltar. La población, en opinión de Madoz en el año 1845, podría cifrarse en 200 vecinos, equivalentes a unos 800-900 habitantes. Aunque históricamente no existen, por el momento, documentos que acrediten el origen de la institución, se sabe que el Coto nació ligado al Castillo de Piconha, vinculado en el tiempo con la Casa de Braganza, en la Baja Edad Media. La originalidad de este enclave fue la de mantener su propia organización, desvinculada de las coronas española y portuguesa.

Entre los derechos y privilegios más representativos, se encontraban los de asilo (para huidos de la justicia hispana y lusa), el de no dar soldados, la exención de impuestos, la libertad de comercio (como la sal, producto de venta en estancos hasta 1868), libertad de cultivos como el tabaco y otros más. Para poder ejercitar dichos privilegios, respecto al aspecto comercial, disponían de un camino inmune a la acción de las guardias fronterizas. Este camino comunicaba el Coto con la villa portuguesa de Tourém, atravesando tierras gallegas de Randín en un recorrido de unos seis kilómetros.